

Volume 9 No. 1 April 2012

Widyawan Afiani

ISSN : 1693-931X

JURNAL SKALA HUSADA

THE JOURNAL OF HEALTH



Jurnal Skala Husada	Vol 9	No. 1	Hal. 1-109	Denpasar April 2012	ISSN : 1693-931X
------------------------	-------	-------	------------	------------------------	------------------

Diterbitkan Oleh
Politeknik Kesehatan Denpasar Bersama
IBI, PPNI, HAKLL PERSAGI dan PPGI Wilayah Bali

JURNAL SKALA HUSADA

The Journal of Health

KETUA PENYUNTING

M. Choirul Hadi, SKM, M.Kes

WAKIL PENYUNTING

I Wayan Suwara, S.IPI, S.Pd

MITRA BESTARI

Prof. Dr. dr. N. Adiputra, MOH
Dr. Lucky Heruwati, SKM, M.Sc

EDITOR AHLI

Drs. I Gede. Sudarmanto, B.Sc., M.Kes
Ida Ayu Made Sri Arjani, S.IP, M.Erg
drg. Ida Ayu Dewi Kumala Ratih, MM

EDITOR PELAKSANA

I Nyoman Gede Suyasa, SKM, M.Si
Cokorda Dewi Widya Hana Sundari, SKM, M.Si
I Nyoman Gejir, SST, M.Kes
NLP Yumanti Suntari Cakra, A.Per.Pend, S.Pd, M.Pd
Ni Luh Putu Sri Erwati, SST, M.Keb
Lely Cintari, SST, MPH

DESIGN GRAFIS

Iz. Hertog Nursanyoto, M.Kes
I Putu Suirnoka, SST, M.Kes

PELAKSANA TATA USAHA

Ni Luh Ketut Suardani, S.Kep, Ners
Ni Ketut Rusminingsih, SKM, M.Kes
I Gst. Lanang Gede Karang, A.Md, IPI
I Nyoman Wirata, SKM, M.Kes

Alamat Redaksi

Jl. Sanitasi No. 1 Sidakarya Denpasar Selatan
Telp. 0361-710447, Fax 0361-710448

JURNAL SKALA HUSADA

ISSN 1693-931X

Volume 9 Nomor 1 April 2012 Halaman 1 - 109

PENGARUH PEMBERIAN TERAPI TERTAWA TERHADAP TINGKAT KECEMASAN PADA LANJUT USIA DI PSTW WANA SERAYA DENPASAR I Dewa Made Ruspanan, Ni Made Desi Wulandari	1 - 9
PENGARUH PELAKSANAAN KELAS ANTENATAL TERHADAP PERILAKU IBU HAMIL NW Ariyani, NN Suandri, NN Budiani	10 - 15
ASTAXANTHIN ORAL MEMPERTAHANKAN JUMLAH SEL SPERMATOGENIK MENCIIT YANG MENGALAMI AKTIVITAS FISIK MAKSIMAL Ni Ketut Somoyani	16 - 21
KEBIASAAN BURUK YANG DAPAT MERUBAH BENTUK WAJAH Asep Arifin Senjaya	22 - 27
DOSE RESPONSE AND PROTECTION EFFECT OF LYCOPENE TO REACTIVE OXYGEN SPECIES ON HUMAN CELLS Badrut Tamam dan Suratih	28 - 32
DEVELOPMENTAL DISPLACEMENT OF THE HIP Ida Ayu Ratna Desi Arrina Artha	33 - 39
EKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGGUNAAN SARINGAN CADAS AON UNTUK MENYARING AIR PDAM DI DESA SUKAWATI DAN GUWANG KECAMATAN SUKAWATI TAHUN 2010 I Wayan Suarta A, I Nyoman Sujaya, I Nyoman Purna	40 - 43
INDEKS GLIKEMIK MENU MAKANAN RUMAH SAKIT DAN PENGENDALIAN GLUKOSA DARAH PADA PASIEN DIABETES MELITUS RAWAT INAP DI RSUP SANGLAH DENPASAR Ni Komang Wiantani, Ni Nyoman Sariatih, Yusi Swandari	44 - 50
ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG DIPERTIMBANGKAN MASYARAKAT DALAM PEMBERANTASAN VIRUS RABIES DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS KEDIRI I KABUPATEN TABANAN TAHUN 2011 I Ketut Aryana, IGA Dewi Sarihati, I Wayan Merta	51 - 59
FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI UTILISASI PELAYANAN KESEHATAN GIGI DI PUSKESMAS KABUPATEN TABANAN I Gede Surya Kencana, I Nyoman Gejir, I Gusti Ayu Raiyanti	60 - 66
THE EFFECTIVITY OF KEGEL EXERCISE TO PREVENT THE OCCURRENCE OF URINE RETENTION AND EDEMA ON THE SUTURES OF THE PERINEUM NN Sumiaih, NLP Sh Erawati, NM Dwi Paramayanti	67 - 72
MOTIVASI PRIA PEDESAAN DAN PERKOTAAN MENJADI AKSEPTOR METODE OPERASI PRLA (MOP) DI BALI Ni Wayan Armini	73 - 78
APLIKASI SISTEM HACCP PADA RUMAH MAKAN/RESTORAN DI KECAMATAN DENPASAR SELATAN TAHUN 2011 I Nyoman Sujaya, I Wayan Suarta Asmara, I Nyoman Purna	79 - 83
EFEKTIVITAS BUNGA PIRETRUM SEBAGAI INSEKTISIDA NYAMUK AEDES AEGYPTI Nengah Notes dan Cokorda Dewi Widhya Hana Sundari	84 - 89
DETERMINAN KUALITAS HIDUP PENDERITA PENYAKIT GINJAL KRONIK YANG MENJALANI HEMODIALISA Edi Nur dan Lely Citari	90 - 96
HUBUNGAN KEBERSIHAN MULUT DENGAN PENYAKIT SISTEMIK DAN USIA HARAPAN HIDUP Ratih Laranati	97 - 104
TINGKAT KEPUASAN PENGGUNA LULUSAN JURUSAN KESEHATAN GIGI (JRG) PUTEKKES DENPASAR DI BALI TAHUN 2008 Ni Ketut Ratnini, I Gede Surya Kencana, Ni Wayan Armi	105 - 109

Editorial

Ada fenomena menarik yang berkembang belakangan ini di kalangan Dosen Poltekkes Denpasar yaitu mulai digunakannya analisis multivariat sebagai basis penarikan kesimpulan hasil penelitian. Sebagian besar artikel yang dimuat dalam Jurnal Skala Husada edisi kali ini juga menggunakan model analisis multivariat baik yang merupakan regresi logistik maupun regresi linier. Sisi baiknya, penggunaan analisis multivariat sebagai basis penarikan kesimpulan hasil penelitian dapat dijadikan sebagai indikasi mulai berkembangnya wawasan dosen Poltekkes Denpasar dalam menyikapi masalah kesehatan. Harus disadari bahwa pada era modern sekarang ini, tidak ada satupun masalah apalagi masalah kesehatan yang muncul karena penyebab tunggal. Masalah kesehatan harus dipandang sebagai suatu masalah yang bersifat multiplier effect yang muncul karena dipicu oleh banyak faktor. Itulah sebabnya peneliti di bidang kesehatan dituntut memiliki wawasan yang luas agar dapat memahami berbagai permasalahan yang akan dikaji secara lebih komprehensif. Namun perlu disadari bahwa aplikasi analisis multivariat bukannya tanpa kelemahan. Hasil utama dari analisis multivariat adalah model probabilistik yang digunakan untuk mengkuantifikasi hubungan antara variabel independen (faktor yang diduga menjadi penyebab) dan variabel dependen (kejadian suatu penyakit atau dampak masalah kesehatan lainnya), kuantifikasi hubungan inilah yang selanjutnya digunakan untuk meramalkan kejadian suatu penyakit atau dampak masalah kesehatan tertentu berdasarkan berbagai faktor yang dapat diduga secara bebas.

Keterbatasan utama dari model probabilistik adalah bahwa hubungan antara variabel independen dan variabel dependen yang digambarkan dalam model tidak dapat digeneralisasi sebagai suatu hubungan kausal, karena pada model probabilistik hubungan keduanya hanya diamati sebatas hubungan fungsional saja [$y = f(x)$]. Secara klasik hubungan kausal harus memenuhi dua kriteria yaitu spesifitas kausal dan spesifitas efek. Menurut Susser (1973) spesifitas kausal baru terpenuhi jika seluruh perubahan pada variabel dependen terjadi karena adanya perubahan pada variabel independen (*necessary*), atau perubahan pada variabel independen secara tak terhindarkan menyebabkan terjadinya perubahan pada variabel dependen (*sufficient*).

Terlepas dari segala keterbatasan yang dimiliki, model probabilistik sangat berguna untuk menerangkan etiologi suatu penyakit atau dampak masalah kesehatan tertentu, terutama jika hubungan antara faktor dan dampak bersifat majemuk yang sangat kompleks. Melalui model probabilistik dapat ditaksir frekuensi penyakit atau dampak pada kondisi faktor yang berbeda-beda. Dengan pendekatan statistik yang canggih, model probabilistik juga mampu menerangkan efek dosis-respons pada berbagai tingkatan faktor untuk menaksir perkembangan suatu penyakit atau dampak. Pemahaman tentang efek dosis-respons merupakan landasan yang paling rasional dalam merancang suatu program intervensi. Dengan demikian, model probabilistik mutlak diperlukan sebagai studi kelayakan dalam menyusun program intervensi yang tepat guna dan tepat sasaran.

Berpijak pada kenyataan di atas, redaksi Jurnal Skala Husada sangat mendukung model penarikan kesimpulan hasil penelitian berbasis analisis multivariat. Harapan kami semoga artikel dengan analisis multivariat yang dimuat pada edisi kali ini dapat menjadi bahan pembelajaran bagi dosen yang lain untuk melaksanakan model analisis serupa pada kegiatan penelitiannya di masa yang akan datang.

TINGKAT KEPUASAN PENGGUNALULUSAN JURUSAN KESEHATAN GIGI (JKG) POLTEKKES DENPASAR DI BALI TAHUN 2008

Ni Ketut Ratmini¹, I Gede Surya Kencana², Ni Wayan Arini³

Abstract. *The education on dental health is one field of study as part of health education in Indonesia, which has existed since 1950 and was initially intended to overcome the limited number of doctors in delivering community's dental and oral health, especially in the remote areas. The department of Dental Health of Denpasar's Health Polytechnique has had 201 graduates in six batches and so far there has no research which has been conducted with regard to the graduates' performances being employed by medical facilities. The objective of this research is to identify the users' satisfaction level of the graduates of Denpasar's Health Polytechnique. This research is of descriptive type with Cross Sectional Study design, being conducted in all Puskesmas (Community Health Centers) and Regency's hospitals in Bali during the month of March 2008, with the total population of 23 dentists as the direct supervisors of the dental nurses graduated from Denpasar's Health Polytechnique. The finding of the research shows that the satisfaction level of the users of the graduates of Dental Health department of Denpasar's Health Polytechnique in Bali in the year of 2008 is in the category of satisfactory.*

Keywords: *The Satisfaction Level, Users Of The Graduates Dental Health*

Bangsa Indonesia saat ini sedang dihadapkan pada masalah kesehatan, yang salah satunya adalah masalah tenaga kesehatan. Kelemahan pembangunan kesehatan dari sudut tenaga kesehatan adalah yang menyangkut penyebaran belum merata, mutu pendidikan yang belum memadai, komposisi tenaga kesehatan yang timpang, karena masih sangat didominasi oleh tenaga medis serta kinerja dan produktivitas yang rendah¹. Berdasarkan Kep.Menkes RI, Nomor 284/Menkes/SK/IV/2006, tenaga kesehatan adalah seseorang yang mengabdikan diri dalam bidang kesehatan yang memiliki pengetahuan dan keterampilan serta kewenangan dalam melakukan upaya kesehatan yang didapat melalui pendidikan di bidang kesehatan. Tenaga kesehatan juga merupakan salah satu unsur penting dalam pelaksanaan upaya kesehatan untuk dapat menyelenggarakan pelayanan yang professional dan perawat gigi termasuk dalam numpun tenaga keperawatan. Agar tenaga tersebut dapat melaksanakan

tugasnya secara profesional, maka peranan lembaga pendidikan tenaga kesehatan yang ada sangat dibutuhkan sekali.

Pendidikan perawat gigi merupakan salah satu pendidikan di bidang kesehatan di Indonesia, yang akan menghasilkan tenaga kesehatan. Pendidikan perawat gigi telah ada sejak tahun 1950 dan semula ditujukan untuk mengatasi keterbatasan tenaga dokter gigi dalam memberikan pelayanan kesehatan gigi dan mulut di masyarakat, utamanya di daerah terpencil atau daerah pelosok. Kurikulum pendidikan perawat gigi mengalami beberapa kali perubahan yang disesuaikan dengan kondisi yang ada. Tahun 1996 perawat gigi mengalami perubahan ke arah pendidikan professional dan diharapkan lulusan perawat gigi akan dapat melaksanakan kegiatan pelayanan kesehatan gigi dan mulut di masyarakat, utamanya dalam kegiatan anuhan pelayanan kesehatan gigi dan mulut beserta tugas lainnya dengan optimal.

1,2,3 Dosen Jurusan Kesehatan Gigi Poltekkes Denpasar

Sejak tahun 2001 Departemen Kesehatan Republik Indonesia mengisyaratkan bahwa latar belakang pendidikan seorang tenaga kesehatan sebaiknya minimal pendidikan setara Diploma III yang dinamakan Akademi Kesehatan Gigi¹.

Menteri Kesehatan dan Kesejahteraan Sosial RI memutuskan berdirinya institusi baru Politeknik Kesehatan (Poltekkes) Denpasar, sebagai wadah bergabungnya lima Akademi di lingkungan Departemen Kesehatan yang ada di Propinsi Bali, yakni Akademi Kesehatan Gigi, Akademi Keperawatan, Akademi Kebidanan, Akademi Kesehatan lingkungan, Akademi-akademi tersebut sekarang berubah menjadi jurusan-jurusan, sehingga Akademi Kesehatan Gigi menjadi Jurusan Kesehatan Gigi (JKG) Poltekkes Depkes Denpasar².

Pelaksanaan kurikulum pendidikan JKG Poltekkes Depkes Denpasar menggunakan standar pelayanan asuhan kesehatan gigi dan mulut yang merupakan acuan bagi perawat gigi dalam upaya meningkatkan kualitas pelayanan kesehatan gigi dan mulut. Jurusan Kesehatan Gigi Poltekkes Depkes Denpasar sampai saat telah melahirkan 201 orang dalam enam angkatan, yaitu tahun 2002 berjumlah 32 orang, tahun 2003 berjumlah 47 orang, tahun 2004 berjumlah 27 orang, tahun 2005 berjumlah 31 orang, tahun 2006 berjumlah 33 orang, dan tahun 2007 berjumlah 31 orang, sehingga jumlah keseluruhan 201 orang³.

Setelah JKG Poltekkes Depkes Denpasar meluluskan mahasiswa sebanyak 201 orang dalam enam angkatan, sampai saat ini belum pernah dilakukan penelitian tentang kinerja perawat gigi yang sudah terserap sebagai tenaga kerja di beberapa sarana kesehatan. Hampir 25 % lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar sampai saat ini bekerja di sarana kesehatan yang berada di wilayah kota Denpasar, dan sisanya tersebar di sarana kesehatan yang ada di seluruh kabupaten di wilayah Provinsi Bali dan Nusa Tenggara.

Berdasarkan Keputusan Menteri Kesehatan RI Nomor: 284/Menkes/SK/IV/2006 Tentang Standar Pelayanan Asuhan Kesehatan Gigi dan Mulut, maka disusun standar pelayanan asuhan kesehatan gigi dan mulut yang merupakan acuan bagi perawat gigi dalam upaya meningkatkan kualitas pelayanan kesehatan gigi dan mulut, serta untuk meningkatkan profesionalisme perawat gigi dalam pelayanan kesehatan gigi dan mulut. Berdasarkan latar belakang, maka disusun rumusan masalah, bagaimanakah tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Denpasar di Bali Tahun 2008⁴. Tujuan penelitian adalah untuk mengetahui tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali Tahun 2008. Secara khusus penelitian ini bertujuan untuk mengetahui kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali Tahun 2008 dilihat dari aspek psikomotor.

Metode

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif dengan rancangan *Cross Sectional Study*. Penelitian ini dilaksanakan di Klinik Gigi Puskesmas dan Klinik Gigi Rumah Sakit Uman Daerah (RSUD) yang ada di Bali yang menggunakan lulusan JKG Potekkes Depkes Denpasar. Penelitian dilaksanakan pada bulan Maret Tahun 2008. Penelitian ini menggunakan total populasi, dengan populasi penelitian adalah dokter gigi sebagai atasan langsung perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar yang bekerja di Klinik Gigi Puskesmas dan Klinik Gigi RSUD yang ada di Bali Tahun 2008 sebanyak 23 orang.

Data yang dikumpulkan dalam penelitian ini adalah data primer dan pengumpulan data dilakukan dengan menyebarkan angket kepada setiap responden. Alat pengumpulan data adalah angket yang berisi pertanyaan-pertanyaan tentang kompetensi dan kinerja lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar. Untuk menghindari kecenderungan jawaban sentral, kuesioner dibuat berdasarkan Skala

Likert dengan empat pilihan jawaban: 1) Skor 4 untuk jawaban Sangat Memuaskan (SM); 2) Skor 3 untuk pilihan jawaban Memuaskan (M); 3) Skor 2 untuk jawaban Tidak Memuaskan (TM); 4) Skor 1 untuk pilihan jawaban Sangat Tidak Memuaskan (STM). Pengolahan data dilakukan mulai dari *editing, coding dan tabulating*. Data yang dikumpulkan dianalisis dengan menggunakan Penilaian Acuan Patokan (PAP). Rentangan nilai yang digunakan untuk mengetahui tingkat kepuasan responden terhadap lulusan, dibuat empat kategori berdasarkan skor maksimum dan minimum ideal.

Keempat kategori tersebut adalah: 1) Kategori Sangat Tidak Puas/ Sangat Tidak Memuaskan skor: 11,00–19,25; 2) Kategori Tidak Puas/ Tidak Memuaskan skor: 19,26–27,50; 3) Kategori Puas/ Memuaskan skor: 27,51–35,76; 4) Kategori Sangat Puas/ Sangat Memuaskan skor: 35,77–44,00.

Hasil Penelitian

Penelitian tentang tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali tahun 2008 dilakukan di seluruh Puskesmas dan Rumah Sakit Daerah yang ada di Bali yang menggunakan tenaga perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar. Subjek penelitian adalah dokter gigi atasan langsung/ mitra kerja perawat gigi di Klinik Gigi Puskesmas dan Klinik Gigi RSUD yang ada di Bali sebanyak 23 orang dokter gigi. Karakteristik responden berdasarkan masa kerja dapat dilihat pada tabel 1.

Tabel 1
Karakteristik masa kerja responden

Masa Kerja (th)	f	%
1 - 5	8	34,8
6 - 10	4	17,4
11 - 15	3	13,0
16 - 20	6	26,1
21 - 25	1	4,4
26 - 30	1	4,4
Jumlah	23	100,0

Tabel 1. menunjukkan masa kerja responden yang terbanyak adalah masa kerja 1-5 tahun. Tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar berdasarkan kinerja perawat gigi di Bali Tahun 2008 dapat dilihat pada tabel 2.

Tabel 2
Kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Denpasar tahun 2008

Kategori	f	%
Sangat Tidak Memuaskan	0	0,0
Tidak Memuaskan	2	6,6
Memuaskan	24	80,0
Sangat Memuaskan	4	13,4
Jumlah	30	100,0

Tabel 2. menunjukkan persentase tertinggi dari hasil angket terhadap kinerja perawat gigi adalah pada kategori memuaskan. Hasil analisis tentang kinerja perawat gigi dan tingkat kepuasan pengguna lulusan, diperoleh dari penjumlahan hasil jawaban responden. Penilaian hasil jawaban responden sudah dikelompokkan ke dalam empat tingkatan kategori yang ditetapkan. Hasil yang diperoleh dari analisis data penelitian, nilai terendah berada pada angka 24 dan nilai tertinggi berada pada angka 40. Nilai terbanyak yang diperoleh dari jawaban responden terhadap kinerja perawat gigi adalah nilai 27,51–35,76 sebanyak 24 orang (80%) kategori memuaskan, terhadap tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar. Penilaian pada rentangan 27,51–35,76 didapatkan dari keseluruhan item pertanyaan dalam kuesioner. Selanjutnya diusul dengan rentangan nilai: 35,77–44,00, kategori sangat memuaskan sebanyak empat orang (13,4%) terhadap kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar, yang mana penilaian pada rentangan: 35,77–44,00 ditemukan pada item pertanyaan kuesioner nomor sepuluh. Rentangan nilai: 19,26–27,50 kategori tidak memuaskan sebanyak dua orang (6,6%) terhadap kinerja perawat gigi yang mana penilaian tersebut ditemukan pada item pertanyaan kuesioner

Likert dengan empat pilihan jawaban: 1) Skor 4 untuk jawaban Sangat Memuaskan (SM); 2) Skor 3 untuk pilihan jawaban Memuaskan (M); 3) Skor 2 untuk jawaban Tidak Memuaskan (TM); 4) Skor 1 untuk pilihan jawaban Sangat Tidak Memuaskan (STM). Pengolahan data dilakukan mulai dari *editing, coding dan tabulating*. Data yang dikumpulkan dianalisis dengan menggunakan Penilaian Acuan Patokan (PAP). Rentangan nilai yang digunakan untuk mengetahui tingkat kepuasan responden terhadap lulusan, dibuat empat kategori berdasarkan skor maksimum dan minimum ideal.

Keempat kategori tersebut adalah: 1) Kategori Sangat Tidak Puas/ Sangat Tidak Memuaskan skor: 11,00–19,25; 2) Kategori Tidak Puas/ Tidak Memuaskan skor: 19,26–27,50; 3) Kategori Puas/ Memuaskan skor: 27,51–35,76; 4) Kategori Sangat Puas/ Sangat Memuaskan skor: 35,77–44,00.

Hasil Penelitian

Penelitian tentang tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali tahun 2008 dilakukan di seluruh Puskesmas dan Rumah Sakit Daerah yang ada di Bali yang menggunakan tenaga perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar. Subjek penelitian adalah dokter gigi atasan langsung/ mitra kerja perawat gigi di Klinik Gigi Puskesmas dan Klinik Gigi RSUD yang ada di Bali sebanyak 23 orang dokter gigi. Karakteristik responden berdasarkan masa kerja dapat dilihat pada tabel 1.

Tabel 1
Karakteristik masa kerja responden

Masa Kerja (th)	f	%
1 - 5	8	34,8
6 - 10	4	17,4
11 - 15	3	13,0
16 - 20	6	26,1
21 - 25	1	4,4
26 - 30	1	4,4
Jumlah	23	100,0

Tabel 1. menunjukkan masa kerja responden yang terbanyak adalah masa kerja 1-5 tahun. Tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar berdasarkan kinerja perawat gigi di Bali Tahun 2008 dapat dilihat pada tabel 2.

Tabel 2
Kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Denpasar tahun 2008

Kategori	f	%
Sangat Tidak Memuaskan	0	0,0
Tidak Memuaskan	2	8,6
Memuaskan	24	80,0
Sangat Memuaskan	4	13,4
Jumlah	30	100,0

Tabel 2. menunjukkan persentase tertinggi dari hasil angket terhadap kinerja perawat gigi adalah pada kategori memuaskan. Hasil analisis tentang kinerja perawat gigi dan tingkat kepuasan pengguna lulusan, diperoleh dari penjumlahan hasil jawaban responden. Penilaian hasil jawaban responden sudah dikelompokkan ke dalam empat tingkatan kategori yang ditetapkan. Hasil yang diperoleh dari analisis data penelitian, nilai terendah berada pada angka 24 dan nilai tertinggi berada pada angka 40. Nilai terbanyak yang diperoleh dari jawaban responden terhadap kinerja perawat gigi adalah nilai 27,51–35,76 sebanyak 24 orang (80%) kategori memuaskan, terhadap tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar. Penilaian pada rentangan 27,51–35,76 didapatkan dari keseluruhan item pertanyaan dalam kuesioner. Selanjutnya disusul dengan rentangan nilai: 35,77–44,00, kategori sangat memuaskan sebanyak empat orang (13,4%) terhadap kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar, yang mana penilaian pada rentangan: 35,77–44,00 ditemukan pada item pertanyaan kuesioner nomor sepuluh. Rentangan nilai: 19,26–27,50 kategori tidak memuaskan sebanyak dua orang (6,6%) terhadap kinerja perawat gigi yang mana penilaian tersebut ditemukan pada item pertanyaan kuesioner

nomor tiga. Hasil analisis penelitian, tidak ditemukan nilai dengan rentangan: 11,00-19,25 kategori sangat tidak memuaskan terhadap kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar.

Pembahasan

Berdasarkan hasil analisis data pada tabel 2, tidak ditemukan pernyataan kinerja perawat gigi pada kategori sangat tidak memuaskan terhadap tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali Tahun 2008. Hal tersebut menunjukkan bahwa, Lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar tidak ada yang memiliki kinerja melebihi standar yang telah ditetapkan dalam kurikulum pendidikan JKG Poltekkes Depkes Denpasar. Sebanyak 6,6 % responden menyatakan, kinerja perawat gigi berada pada kategori tidak memuaskan. Pernyataan tidak memuaskan responden ditemukan pada item pertanyaan kuesioner tentang kebersihan ruangan yang dilakukan oleh perawat gigi di tempat bekerja. Sesuai dengan Keputusan Menteri Kesehatan Republik tentang Standar Pelayanan Asuhan Kesehatan Gigi dan Mulut, standar *hygiene* lingkungan kerja yaitu merata, membersihkan, dan merawat peralatan, *dental unit*, *dental chair* serta ruangan, merupakan salah satu standar yang dipakai acuan dalam meningkatkan profesionalisme Perawat Gigi¹. Secara rasional yang dapat dikatakan *hygiene* lingkungan kerja adalah, ruangan rapi, bersih, terang dan nyaman, serta peralatan *dental unit*, *dental chair* rapi dan bersih untuk digunakan. Kriteria *Output* dari standar *hygiene* lingkungan kerja adalah: 1). Ruangan rapi, bersih, terang dan nyaman, 2). Peralatan di ruangan bersih dan rapi, 3). *Dental unit* bersih dan siap untuk dipergunakan. Berdasarkan hasil penelitian, maka dapat dikatakan perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar dalam melakukan pekerjaan sehari-hari di Puskesmas dan di Rumah Sakit masih perlu

memperhatikan tentang *hygiene* lingkungan kerja, karena dalam penelitian ini masih ada pernyataan tidak memuaskan dari responden tentang kinerja perawat gigi dalam perannya menjaga kebersihan ruangan kerja dan masih ada pernyataan tidak puas responden terhadap tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar dalam perannya menjaga kebersihan ruangan kerja. Sebanyak 80 % dari responden menyatakan kinerja perawat gigi berada pada kategori memuaskan terhadap sebagian besar item pertanyaan dalam kuesioner. Hal tersebut menunjukkan bahwa, perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar yang bekerja di Klinik Gigi Puskesmas dan Klinik Gigi RSUD di Bali, sudah melakukan pekerjaannya sehari-hari sesuai dengan kompetensinya mengacu pada standar pelayanan asuhan kesehatan gigi dan mulut yang telah ditetapkan dalam kurikulum, sehingga sebagian besar pernyataan responden memuaskan terhadap kinerja perawat gigi lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali Tahun 2008.

Hasil penelitian yang menyatakan kinerja perawat gigi berada pada kategori sangat memuaskan adalah sebanyak 13,4 % dan yang menyatakan sangat memuaskan ditemukan pada item pertanyaan tentang mencabut gigi sulung derajat dua yang dilakukan perawat gigi. Hal tersebut menunjukkan, bahwa perawat gigi dalam melakukan pencabutan gigi sulung sudah memiliki keterampilan yang lebih dari standar, sehingga responden menyatakan kinerja perawat gigi lulusan JKG Depkes Denpasar dalam mencabut gigi sulung derajat dua, sangat memuaskan.

Simpulan dan Saran

Kesimpulan yang dapat diambil dari penelitian ini adalah, tingkat kepuasan pengguna lulusan JKG Poltekkes Depkes Denpasar di Bali Tahun 2008 adalah, berada pada kategori memuaskan. Saran yang dapat diberikan adalah, kinerja perawat gigi lebih ditingkatkan

agar tingkat kepuasan pengguna berada pada kategori sangat memuaskan serta disarankan agar penelitian juga dilakukan terhadap pengguna lulusan JKG di praktek dokter gigi swasta.

Daftar Pustaka

1. Departemen Kesehatan RI, 2007, *Majalah, Pengembangan dan Pemberdayaan Kesehatan* Vol 3, No 2, Badan PPSDM Kesehatan, Jakarta.
2. Surat Keputusan Menteri Kesehatan dan Kesejahteraan Sosial RI Nomor: 298/Men.Kes-Kesos/SK/IV/2001.
3. Laporan UAP JKG Poltekkes Denpasar tahun 2002 s/d 2007, Denpasar.
4. Departemen Kesehatan RI, 2006, *Surat Keputusan Menteri Kesehatan nomor 284/SK/Menkes/2006 Tentang Standar Pelayanan Asuhan Kesehatan Gigi dan Mulut*, Menkes, Jakarta.
5. Subekti, R. dan Firman, H., 1986, *Buku Materi Pokok Evaluasi Hasil Belajar dan Pengajaran Remedial*, Universitas Terbuka, Jakarta.